

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmirez, 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD
Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará
10 cént. por impuesto del timbre.

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provin-
cias y Portugal, 3,50 trimestre.—Extranjero
20 pías. se mestre.

AÑO XI

Lunes 6 de Agosto de 1906

Núm. 1564

La Nota del Nuncio

El corresponsal madrileño del *Diario de Barcelona* da algunos informes acerca de la Nota que el Nuncio de Su Santidad pasó al Gobierno en el mes de Abril último, y que no ha sido contestada hasta hace pocos días, si es que lo ha sido ya.

«La Nota—dice—que el ministro de Gracia y Justicia ha redactado, de acuerdo con el parecer de su colega el señor Gullón, no tiene, digase cuanto se quiera en contrario, la importancia que el gabinete pretende atribuirle; pues no se trata, en las advertencias que, en forma amistosa, formuló el representante de la Santa Sede, de otra cosa que de uno de esos mil incidentes que ocurren casi a diario respecto a la forma en que determinadas autoridades y funcionarios interpretan las leyes vigentes. La reclamación dirigida por el representante de la Santa Sede, referente a la asistencia del delegado del juez municipal en el acto del matrimonio para dar fe de su celebración y levantar acta del mismo, a los efectos de la ley civil, dice relación solamente a la negligencia con que se cumple el precepto del Código civil; pues sucede, en efecto, muchas veces que, a pesar de los avisos que se mandan con oportuna anticipación, no acuden a los templos los encargados de levantar las actas, y esto produce, como es natural, reclamaciones y molestias, que la Iglesia entiende, con razón, deben ser evitadas por el Poder civil.

A estos límites modestísimos queda reducida la materia de la reclamación, y otro tanto puede decirse de lo que al régimen de los cementerios hace referencia; por consiguiente, conviene levantar la voz para que la opinión no se extravíe a consecuencia de las versiones que respecto a la actitud del Gobierno se hacen circular por ahí, con intenciones políticas que fácilmente se adivinan.»

«De ser esto así, resulta que, de un lado, el Gobierno ha consentido que se extravíe la opinión con referencias inexactas, cuando tan fácil le habría sido restablecer la realidad de los hechos, y, de otro, los periódicos liberales han hablado de un asunto que no conocían, ó han aprovechado la ocasión para hacer alardes de sentimientos que están abiertamente en pugna con los de la mayoría del país.

«Reducida la Nota de monseñor Rinaldini a hacer observaciones sobre el incumplimiento de aquellos preceptos que constituyen precisamente garantías para el Poder civil, no habría razón alguna para hablar de ingerencias de la Santa Sede, y menos para pedir—gran hombrada—que se incurriese en la descortesía de contestar con un visto.

Pues así son, y el mismo fundamento tienen las campañas que aquí realizan ciertos elementos que alardean de anticlericales.

Trescientos muertos

Naufragio del Sirio

(POR TELÉGRAFO)

Noticia oficial.—El vapor «Sirio».—De donde procedía.—Donde naufragó.—Número de pasajeros.—En salvo y ahogados.

Madrid 5 (15'30)

URGENTE.—Se ha recibido un telegrama oficial de Cartagena dando noticia del naufragio del vapor italiano *Sirio*.

Procedía el vapor naufrago de Barcelona y venía repleto de emigrantes italianos y españoles.

El suceso ocurrió en el bajo de las Hormigas.

El número de pasajeros que conducía el *Sirio* era de ochocientos. De éstos se salvaron quinientos, habiendo perecido unos trescientos, por más que se asegura que muchos de los que se dan por muertos han logrado salvarse.

Nuevos detalles.—La causa del naufragio. Dos Obispos.—El capitán

Madrid 5 (15'30)

URGENTE.—Amplio la noticia oficial del naufragio del *Sirio* con los detalles que transmiten los corresponsales.

Según éstos, los naufragos que lograron salvar la vida no se dan cuenta de lo ocurrido y muchos están horrorizados

por las escenas que presenciaron al ahogarse muchos de sus compañeros de viaje.

La causa del naufragio fué la codicia del capitán del buque. Este para acortar recorrido, navegó desde Barcelona a la vista de la costa. De esta manera economizaba carbón, embolsándose el importe de lo no gastado.

Entre los pasajeros que se ahogaron figura el Sr. Obispo de San Pablo, en el Brasil.

También se teme que haya muerto otro Obispo americano que viajaba en el *Sirio* y que no fué hallado aún.

El capitán del buque naufrago, al darse cuenta de la tremenda responsabilidad suya, se suicidó, disparándose un tiro de revólver.

Impresión en Cartagena.—Las autoridades y los varaneantes.—Trabajos de salvamento

Madrid 6 (8)

Nuevos telegramas de Cartagena dicen que la noticia del naufragio del *Sirio* causó allí terrible impresión.

Añaden los despachos que las autoridades y los varaneantes rivalizan en socorrer a los naufragos.

La mayor parte de los pasajeros que pudieron salvar la vida quedaron en la miseria pues da la rapidez con que el *Sirio* se fué al fondo no pudieron salvar nada de lo que llevaban.

En el salvamento se registraron gran número de actos de heroísmo.

Los trabajos de salvamento del buque se llevan a cabo con la mayor diligencia.

Del Arsenal de Cartagena se facilitaron remolcadores y personal que trabajan incesantemente.

Los periódicos de hoy apenas se ocupan más que del naufragio.

Varios detalles.—Niño de pocos meses.—Italiana loca.—El Arzobispo de Pará.—El maestro Hermoso.—La tiple Miralles.

Madrid 6 (8'15)

Conócense nuevos detalles interesantes del salvamento de los pasajeros del *Sirio*.

Un niño de pocos meses ha sido salvado pero se ignora quienes son sus padres. Se cree que éstos han perecido.

A una señora italiana que viajaba con tres hijos se le ahogaron los tres. Al darse cuenta de esto la citada señora se volvió loca.

Entre los que se han podido salvar figuran el Arzobispo de Pará (Brasil) y el maestro compositor Sr. Hermoso.

Entre los que se ahogaron figura la tiple de zarzuela cómica señorita Miralles.

Los detalles del momento de la embestida del vapor y del hundimiento de éste son espantosos.

La confusión que se produjo a bordo fué inmensa.

MENCHETA.

Expedición al Polo

Patrocinada por la Sociedad geográfica de Londres, verificará en breve una nueva expedición al Polo Norte.

El audaz viajero que va a renovar la arriesgada empresa de sorprender el secreto de los hielos polares es un yanqui, llamado Walter Wellmann y hará la expedición en globo.

Uno de los grandes enigmas que para la ciencia se agitan alrededor del Polo, es si tras la barrera de hielos permanentes existe, como presumía el inglés Bourne, un mar libre y navegable, ó si, por el contrario, existe una ignorada extensión de tierra, como hacen sospechar las numerosas islas que se encuentran a medida que avanzan las exploraciones.

Tal es el problema que principalmente se propone resolver con su expedición Walter Wellmann.

El globo dirigible de que piensa valerse, es un nuevo aerostato construido, según sus planos, en los talleres de Luis Godard, de París, que cubica 6.300 metros, alcanza 16 en su diámetro máximo y presenta una forma irregular, prolongada y más puntiaguda hacia adelante.

Un motor de petróleo de cincuenta caballos que moverá una hélice instalada en la proa, podrá imprimirle una velocidad aproximada de 24 kilómetros por hora, y segundo motor de reserva de 25 caballos que pondrá en movimiento una hélice en la popa, podrá darle una marcha de 16 kilómetros. En cuanto a la estabilidad del aparato, se obtiene mediante ciertos planos horizontales y ver-

tales, con arreglo a lo ideado por el difunto coronel Benard.

La fuerza ascensional del aerostato de Wellmann alcanza nada menos que 4.700 kilogramos, y de esta suerte el atrevido explorador puede llevar consigo, amén de gran cantidad de lastre y de numerosos aparatos de que luego hablaremos, combustible, agua y víveres para sesenta días.

El plan de la expedición, en la que le acompaña el naturalista americano Herysey, consiste en instalarse en Spitzberg y aprovechar un período de vientos favorables, que allí duran al menos cuarenta y ocho horas, elevarse en el aerostato para dirigirse al Polo, a donde cuenta llegar en brevísimo tiempo.

La idea, en sí misma, se parece muchísimo a la del infortunado André, víctima, como es sabido, de su temerario arrojo; pero así como en la expedición de André se dejó enteramente todo a la ventura, en la de Wellmann se calcula todo, y dentro de lo posible, se rodea de las más sólidas garantías.

Por de pronto, el aerostato de Wellmann es un aparato *dirigible*, lo que quiere decir que aunque no logre vencer grandes corrientes, podrá valerse de ellas, y, en parte, contrarrestarlas en algún caso. Además, el aparato lleva consigo poderosos cables-frenos, uno de ellos de acero y de 300 metros, para poder mantenerse marchando a poca altura; el peso de los 300 litros de petróleo que se calcula consumirá diariamente, se irá restableciendo mediante agua de mar ó el agua de las lluvias, que se recogerá en aparatos dispuestos al efecto.

Por último, para el caso de un accidente, los aeronautas llevarán consigo cuatro trineos automóviles y un bote ligerísimo de acero para poder asegurar la vuelta; y, en fin, para colmo de precaución, merced al descubrimiento de la telegrafía sin hilos, Walter Wellmann podrá estar siempre en comunicación con el resto del mundo, pues a este efecto se instalan las correspondientes estaciones en Hammersfest, en Spitzberg y en un punto del continente americano, que podrá entenderse con el aerostato, el cual merced al cable de acero de 300 metros, tendrá la indispensable comunicación eléctrica con la tierra.

Los gastos de esta audaz empresa serán sufragados por Mr. Wellmann, de la Sociedad geográfica de Washington.

Para rodearse del mayor número de seguridades y proceder con todas las previsiones y cautelas, Mr. Wellmann, después de hacer ensayos en las inmediaciones de París con el globo de su invención, ahora los está haciendo en Spitzberg; y, según tiene declarado, si los ensayos que efectúa no responden a sus deseos, ó el tiempo no le acompaña, renunciará a su empresa por ahora y buscará más favorable coyuntura en el año próximo.

Las mujeres en Rusia

La sociedad rusa está dividida en tres castas, cada una de las cuales lleva una vida diferente; la nobleza, la burguesía y los aldeanos.

Las hijas de los nobles son educadas por institutrices extranjeras y viajan con sus padres de ciudad en ciudad y de balneario en balneario hasta que cumplen once años. Entonces entran en uno de los institutos de muchachas nobles de Moscú, San Petersburgo ó Kiev, bajo la dirección de alguna gran señora viuda de cualquier alto personaje; y allí permanecen hasta la edad de dieciocho años.

En esos colegios aristocráticos, la vida es tan severa como en un convento. La muchacha sale ávida de independencia. Y sus primeros actos de emancipación son fumar cigarrillos y leer novelas francesas.

Una vez salida del colegio la muchacha noble, su familia la presenta a la corte, trata de obtener para ella un título de dama de honor y se ocupa de casarla. En esta clase, las mujeres se casan, de ordinario, entre los dieciocho y los veintitrés años. Pasados los veinticinco el matrimonio se hace difícil.

Después de casarse, la joven rusa suele abandonarse mucho. Piensa que siendo sólo su marido el que ha de admirarla, no vale la pena embellecerse, y no se cuida ni de su *toilette* ni de sí misma. Es a la vez muy poco mujer de su casa; y por estas razones abundan en Rusia los matrimonios desunidos.

Las hijas de la clase media rica se educan en las escuelas del gobierno, y si son inteligentes, se casan fácilmente con individuos de la nobleza. Las hijas de los militares sin fortuna y de los funcionarios, son las que proporcionan el contingente

de estudiantes hembras, de donde salen no pocas revolucionarias.

Se casan difícilmente, y como los sueldos de los empleos femeninos en Correos ó ferrocarriles son miserables—no pasan 75 pesetas al mes—ni siquiera tratan de conseguirlos. No esperando nada de la vida burguesa y apocílica, se lanzan a la vida de azar. Algunas tienen vagos ideales de futuras dihas para su país.

La emancipación femenina no ha producido todavía personalidades notables en las letras y las artes. Apenas pueden citarse las señoras Hermione de Poltoratsky, Nadedja Jakovief y la princesa Metschersky, que escriben en francés. En política, algunas mujeres rusas se distinguen por sus ideas avanzadas y su valor. La estudiante rusa es, en resumen, el tipo femenino más simpático de su país.

En cuanto a las mujeres del pueblo, nada de particular ofrece su vida; viven como las aldeanas de todas las naciones.

CRÓNICA AGRÍCOLA

Estado de la cosecha de cereales.—Las faenas de la recolección.—Precios reguladores del trigo en el extranjero.—Cotizaciones de cereales en los mercados nacionales.—Tormentas y lluvias.

Creíase por el hermoso aspecto que presentaban los campos antes de realizarse la siega, que la cosecha de cereales iba a ser extraordinaria en todas las regiones de la península.

Cierto que la recolección es muy importante, muy superior a la de los dos ó tres últimos años; pero no ha llegado a esas cifras fabulosas que los cálculos optimistas señalaban.

Se han presentado los trigos con *cárceta* es decir, sin que las espigas tuviesen el grano que aparentaban. Difícil es explicar la causa a que esto obedece, pues ni el exceso de lluvias, ni los prolongados hielos pueden haber producido este fenómeno en la cosecha.

La región andaluza se ha presentado este año, proporcionalmente, a la cabeza de las demás regiones en cuanto se refiere a la recolección de trigo, con especialidad del duro.

Su cosecha ha sido muy notable. Desde hace muchos años no se ha conocido en aquella región otra en tales condiciones.

Creíase al principio que por esta causa los precios del trigo en los mercados habían de disminuir, contándose con que en Castilla produciría también grandes cantidades; pero aquellas impresiones han desaparecido al tenerse noticia de las cosechas castellanas.

De todas maneras, no puede predecirse lo que ocurrirá cuando se termine la recolección, pues actualmente hállase todo el mundo agrícola ocupado en las faenas consiguientes, que hace encalmar los mercados y suspender las transacciones, hasta saberse con certeza el giro que toman las cosas.

La trilla se ha venido haciendo lentamente. En las eras han faltado esas leves corrientes de aire que a la caída de la tarde permiten al labrador aventar la semilla, para poder ir colocando en el granero el grano limpio.

Notábase esa *calma chicha* que tanto molesta a los labradores, pues el grano permanece en la era formando grandes montones sin limpiar, que entorpecen en muchos casos el resto de las labores.

Elevan las horquilladas las parvas y vuelven a caer confundidos el grano y la paja trillada. Y esto que, a no fijarse detenidamente, parece que no indica pérdida alguna, representa por lo menos la de tiempo, que no es poca en las circunstancias actuales, si se quiere aprovechar la pronta salida del grano para atender las demandas que sobrevienen rápidas, contrastando con el encalmamiento expectante que al principio existe.

Bastante cantidad va llegando sin embargo, y no se cree que el precio del trigo oscile en baja. Más bien acusa alza, a pesar de la flojedad de sus demandas de algunos mercados castellanos.

Si las cosechas de trigo han sido muy buenas, en general no puede decirse lo mismo con las de cebada.

Temíase, dado el aspecto que presentaban las espigas, que la cosecha había de ser ruinosa por esperarse que la oferta sería muy superior a la demanda.

Estos augurios han fracasado. Las cantidades recolectadas de cebada llenan escasamente las necesidades de la demanda, y los precios comienzan a subir notablemente.

El maíz y el centeno descienden en su cotización.

Tal vez obedezca esto a la actividad que existe para la exportación, pues temerosos los agricultores de quedarse con dicho cereal sin colocar, se apresuran en los envíos, dando como consecuencia la baja que apuntamos algunas líneas antes.

Cotizan en alza los mercados extranjeros, a excepción del norteamericano, donde la cosecha de cereales ha sido muy notable y hace por esta causa muy pocos pedidos.

Los precios reguladores de cotización del trigo en los mercados extranjeros son los siguientes, en francos por 100 kilos: París, 24'50.

Budapesth, 15'94.

Amberes, 17.

Liverpool, 18'40.

Nueva York, 16'30.

Chicago, 15'01.

En los mercados nacionales oscila el precio del trigo entre 40 y 49 reales fanega; así vemos que en Zamora y Salamanca alcanzan a 40 1/2, en Valladolid a 40 3/4, en Palencia a 41, en Segovia a 41 1/2, en Sevilla a 44 y 46, en Badajoz a 45 y en Córdoba a 48 y 49.

Los de la cebada son los siguientes: Alcabete a 5'25 fanega; Baleares, 10'50; Córdoba a 25 reales fanega; Navarra, a 15'20 el robo; Palencia, a 36; Sevilla de 31 a 36; Teruel, a 4 pesetas fanega; Valladolid, a 18 1/2 reales fanega, y Zaragoza, a 20 1/2.

Las últimas noticias recibidas acusan un estado tormentoso en diferentes regiones, seguido de grandes lluvias, que entorpecen los trabajos de la recolección.

La temperatura, durante los últimos diez días, ha sido asfixiante por el día, sufriendo notable descenso al llegar la noche.

A.

GALICIA

Por falta de magistrados para constituir Tribunal de Derecho, hubo necesidad de suspender en Lugo la vista de los juicios.

En breve se trasladará a Muros y Carriño el ingeniero inspector de Caminos, Canales y Puertos con objeto de estudiar las mejoras que ambos puertos reclaman.

Los Sres. Sobrino y Pinacho, de Lugo, han recibido carta del Sr. Coello pidiéndoles, por encargo de la infanta Isabel, que envíen la cuenta de gastos de la estancia de S. A. en el Hotel Méndez Núñez, y reiterándoles su agradecimiento y la afirmación de que había salido complacidísima de Lugo.

En Pantón, Monforte, han sido víctimas de un sensible accidente el rico propietario D. Manuel Soto y otras personas, a consecuencia de haber volcado en la carretera de Pantón, el coche de su propiedad que el mismo iba guiando.

Parece que el vuelco produjo al señor Soto Freire la dislocación de un brazo y algunas otras heridas. Su hermano político D. César García y otras personas también están heridas. El coche quedó completamente destruido.

Dicen de Lugo que las experiencias hechas para ver si se podrá establecer una fuente luminosa en alguna de las noches de los próximos festejos de San Froilán, dieron excelente resultado.

Probablemente se utilizará para ese festejo la fuente monumental de la Plaza Mayor.

Los que mueren

En Coruña, doña Agustina Mallo Montero.

El supuesto anarquista

Se comentó en Vigo la noticia de la detención de Agapito Pajares Ojaro, pasajero desembarcado del vapor inglés *Amaná*.

El detenido, a quien la benemérita llevó a la cárcel por sospechas de anarquismo, niega que esté afiliado a esta secta.

—Soy de ideas radicales, radicalísimas, —dijo—pero libertario, no.

También ha desmentido que durante el viaje desde Buenos Aires haya preconizado el atentado de Morral.

—Ni de eso, ni de política, ha hablado una palabra.

Las cartas que se le encontraron dirigidas a Nakens, Urales, Dicenta y Nogales, son de presentación y en ellas se solicita la colaboración de dichos escritores para el periódico El Despertar Hispano Americano, que se publica en Buenos Aires, y del cual es Pajares redactor-corresponsal.

A la Argentina marchó hace siete años y allí dedicóse al comercio, habiendo estado empleado en varias casas.

Cuenta 24 años de edad, es natural de Padrón hijo de un capitán de Infantería retirado, ya muerto, y está casado con una argentina.

Tiene dos hermanos, varón y hembra. Esta se halla en el Colegio de huérfanos militares de María Cristina, en Aranjuez. El hermano es cabo de Infantería y presta sus servicios en el regimiento de Murcia, estando afecto al primer batallón, de guarnición en Vigo.

El veros constituye el principal objeto de su viaje a España, según ha manifestado, tanto que al desembarcar en este puerto lo primero que hizo fué telegrafiar a su hermana anunciándole su llegada.

Es sobrino de D. Manuel Forján, de Padrón, y del secretario del Ayuntamiento de Vilagarcía D. Eduardo Pajares. Ambos le escribieron dándole cuenta de lo que le pasa.

Atribuye su detención a una denuncia falsa de algún compañero de viaje, pues fué detenido a las pocas horas de haber desembarcado, cuando estaba en el almacén de la Aduana recibiendo su equipaje.

El Sr. Pajares, en vista de que se prolonga su detención, telegrafió esta mañana al gobernador civil protestando de aquella y rogándole que ordene sea puesto en libertad, porque no existe motivo alguno para tenerle en la cárcel.

Al mismo tiempo hace constar en el despacho que es prófugo y está dispuesto a acogerse al indulto concedido últimamente a los prófugos con motivo de la boda regia.

Presenta un documento de la Asociación Patriótica Española de Buenos Aires, que demuestra traía tales propósitos la embarcarse para su país.

El Sr. Pajares cree que de un momento a otro la autoridad superior decretará su libertad.

El libro que se le ocupó es puramente científico: es «El origen del hombre», por Darwin.

Se posesionó de la escuela de Vilela, en Carballo, D. Francisco Veira Varela.

Vióse muy concurrida de fieles la función que ayer se celebró en Belvis á Santo Domingo de Guzmán.

Los alumnos de enseñanza libre que deseen examinarse en el Instituto general y técnico en el próximo mes de Septiembre han de entregar sus solicitudes en la secretaría en la segunda quincena de Agosto.

El examen de ingreso ha de ser solicitado por el aspirante en una instancia de su puño y letra, á la que deberá acompañar la partida de nacimiento.

Para el examen de ingreso hay que satisfacer 750 pesetas en metálico y por cada asignatura seis en papel del Estado 450 en metálico.

Almacenes de materiales de construcción Carbones y Sal DE SUAREZ PEDREGAL Y C.ª Unica casa en Galicia importadora del acreditado Cemento marca Aguila Negra...

Hoy ha debido comenzar en Madrid el segundo ejercicio de las oposiciones á oficiales cuartos de Hacienda.

Se ha instruido un expediente pidiendo la creación de Cartas de identidad para los generales, jefes y oficiales del Ejército y la Marina, á semejanza de las que existen en el extranjero, con derecho á viajar por cuarta parte; dicho expediente está á informe en las oficinas de transporte.

Han salido: para Boimorto, las señoritas de Pimentel; para el Ulla, D. Gabino Vinuesa y señora; para la Coruña, don Antonio Eleicegui y familia y el teniente alcalde D. Pedro Pena.

Se proyecta establecer una nueva forma de tributación por cultivo y ganadería, con arreglo á un criterio científico y moderno en consonancia con lo que debe ser la administración.

Con motivo de las próximas fiestas de la Peregrina de Pontevedra, las compañías de ferrocarriles de Medina del Campo á Zamora y Orense á Vigo, así como la de los Compostelanos y la Portuguesa de Minho e Douro (esta última desde la estación de Oporto), establecerán servicios de trenes con rebaja de precios, cuyos itinerarios anunciarán oportunamente las citadas compañías.

Revistió excepcional solemnidad la función sacramental que ayer se celebró en Sar.

La procesión se vió muy concurrida de fieles que iban alumbrando al Santísimo. En ella figuraban muchas imágenes.

Se envió á informe del gobernador civil una instancia del prófugo Manuel Barreiro, solicitando indulto.

El delegado de Hacienda solicitó del gobernador civil preste auxilio al agente de cédulas personales de Mesía.

Ha sido nombrado agente ejecutivo de Negreira, D. Manuel Cabarcos, cesando D. Vicente Gómez Martínez.

Un húngaro ha inventado una máquina eléctrica para lavar la ropa sin jabón.

Una corriente de agua electrizada basta para quitar todas las manchas y la suciedad de los tejidos. En quince minutos lava esta maravillosa máquina más de trescientas piezas.

Algunos auxiliares gratuitos de escuelas normales han pedido al ministro de Instrucción pública que los equiparen con los ayudantes también gratuitos de los institutos generales y técnicos, y comprendidos, por tanto, en los artículos 7.º y 15 del real decreto de 13 de Marzo de 1903.

No puede ser más justificado el deseo de los auxiliares peticionarios.

El Gobernador envió á la guardia civil las 56 filiaciones de anarquistas que le envió el ministro para que sean vigilados, caso de existir alguno en esta provincia.

Se remitió al ministro de Fomento para su aprobación el expediente de expropiación de terrenos en Camariñas para las obras del camino de servicio al faro de Cabo Villano.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Mediana de Aragón» ha puesto á la venta al ínfimo precio de 25 céntimos la Cajita Ideal conteniendo una abundante dosis de Sales purgantes.

Le ha sido concedida la encomienda de número de la orden de Isabel la Católica al teniente alcalde del distrito de la Latina de Madrid, D. Luis Mazzantini.

El cargo de secretario del Estado Mayor central, vacante por haber sido nombrado gobernador civil de Sevilla el general Benítez, no será provisto hasta que regrese el jefe de dicho organismo militar general Martitegui.

CERTAMEN PEDAGÓGICO

Completando nuestra información relativa á tan culta fiesta, insertamos á continuación la parte dispositiva de la Real orden de gracias de 27 de Julio último, dada á los Sres. Profesores y alumnos del Curso de Trabajos manuales.

Dice así: «S. M. el Rey (q. D. g.) ha resuelto

Que se den las gracias en su Real Nombre á los Profesores y alumnos que tomaron parte en una obra tan digna de alabanza delicando el des-anso de las vacaciones é ilustrarse y perfeccionarse en su profesión.»

De utilidad indiscutible

Apenas habrá Médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no hacen esperar.

Han de proveerse con licenciados de Ejército los siguientes destinos vacantes en Galicia:

Una plaza de guardia urbano en la Coruña, dotada con 1.000 pesetas.

Otra de capataz de la brigada de canteros en Orense, dotada también con 1.000 pesetas.

Dos de peatón en Lugo, dotadas con 100 y 250 pesetas, respectivamente.

Y una de músico de la banda municipal de Orense, dotada con 150 pesetas.

Pedid en todos los ultramarinos las riquísimas galletas y bizcochos de la acreditada fábrica La Fortuna de Madrid Pozuelo.

Este año se concedió el premio instituido en Buenos Aires para la madre que tenga y críe mayor número de hijos, á doña Sofía Priore.

Cuenta esta señora cuarenta y seis años y ha dado al mundo 21 hijos, de los cuales viven 17, siendo 10 hembras y los restantes varones.

Su esposo se llama D. Antonio Damico y tiene 56 años.

Con parejas tan prolíficas no es fácil que la raza humana desaparezca.

Se anuncia la vacante de la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal de Nogueira de Ramuín.

Suscripción

iniciada por los amigos del Sr. D. Cleto Troncoso Pequeño para regalarle un bastón de mando con motivo de haber sido nombrado Rector de la universidad Compostelana.

Table with 2 columns: Sres. Don and Ptas. List of names and amounts for a subscription.

Total 1.400'50 (Se continuará)

Puntos de suscripción: comercios de los Sres. D. Mauricio Astola, D. Ventura Villar y D. Pedro Orbe Barañano y Sociedades.

ESTAMPAS para primera comunión, Carnets última novedad para ofrecimiento de Sagradas Ordenes, Recordatorios, tarjetas y esquelas de efunción desde las mejores clases á las más modestas. Se imprimen en la imprenta de este periódico.

Mañana saldrá para Noya á sus posesiones de la Peña del Oro en donde pasará la temporada de verano nuestro distinguido amigo D. Pedro País acompañado de sus hijos los señores de Menéndez.

Ha salido para Santander en donde pasará el verano el Dr. Villar y su distinguida señora.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro distinguido amigo don Santiago López Elizagaray que reside en Madrid.

TARJETAS de visita en cartulina couché, porcelana, mate, marfil, bristol, canto rondo, largas y estrechas, biseladas etc., etc. Se imprimen al minuto en la imprenta de este periódico desde UNA PESETA el ciento.

Fiestas en Coruña

Durante todo el día de ayer circularon por Santiago las más estupendas noticias respecto del estado de la Coruña.

Decíase que los obreros declarados en huelga, viendo que las fiestas no se suspendían, intentarían llevar á cabo una manifestación; que las autoridades no concedieran permiso para ella y que había estallado el temido conflicto; que la guardia civil, apostada en las bocacalles, diera varias cargas y que las autoridades convinieran en declarar el estado de sitio.

Todas estas cosas se decían y aun se añadía que se ordenara la salida de la guardia civil del puesto de Santiago para la capital.

Nada de esto era cierto afortunadamente; pero hoy los mismos pesimismos dominaban en el público. Esta tarde se nos llegó á decir que ayer se suspendió la corrida de toros; que de la colisión entre huelguistas y tropa habían resultado siete muertos y que en Coruña nadie se atrevía á salir de casa.

Momentos después de hablar con la persona que nos daba las anteriores alarmantes nuevas, cuando ya nosotros temíamos que hubiese sucedido algo, recibimos de nuestro corresponsal en Coruña D. Baltasar Suárez la información que verán nuestros lectores y que terminantemente rectifican todas aquellas invenciones.

Ignoramos cómo se habrán fraguado estas noticias; suponemos que sólo el miedo obraría el milagro, pero lo indudable es que la alarma cundió en esta ciudad, y las muchísimas personas que tienen familia en la Coruña se encaminaron á teléfonos, depositando ininidad de despachos interesantes noticias. Otras muchas acudieron á esta redacción para averiguar lo que había, y aun con las seguridades que nosotros dábamos de que no debía haber pasado nada, porque nada nos dijera nuestro corresponsal, marchábase con temor.

Cuando, ya tarde, recibimos los terminantes despachos de nuestro querido compañero, aquellos que tenían dudas mostráronse convencidos y satisfechos.

Mucho celebramos nosotros que no se interrumpiesen las fiestas en la Coruña y nos alegramos también de que el asunto pendiente de solución, entre armadores y tripulantes hubiese entrado, como dicen nuestros últimos telegramas, en una fase que permite asegurar un próximo y definitivo arreglo.

El conflicto de la pesca

Coruña 6 (8)

A pesar de las gestiones que desde anteaer se vienen haciendo por el alcalde Sr. Sánchez Anido al frente del Ayuntamiento, el conflicto sigue en el mismo estado y sin trazas de solucionarse.

Los huelguistas se reunieron ayer mañana y acordaron no ceder.

Pretenden que se despidan de los barcos á los esquiferos y que se formen las tripulaciones con marineros asociados.

De esto depende el arreglo, pero los armadores se muestran intransigentes y dispuestos á no ceder.

Ayer tarde se reunieron en el despacho de la Alcaldía, convocados por el señor Sánchez Anido, quien trató de buscar una avenencia, pero su gestión resultó infructuosa.

Los pescadores acordaron conceder veinticuatro horas para solucionar el asunto.

Si transcurrido este plazo los patronos no cediesen, sostendrían sus primitivas pretensiones, que consisten en exigir la admisión del obrero despedido Tomás Docampo, el abono de los jornales perdidos con la huelga y la reintegración en sus cargos de todos los tripulantes desembarcados.

Las fiestas

Con un día espléndido y una animación como no era de esperar dada la alarma que reinó los días últimos en la población, comenzaron las fiestas organizadas por la Liga de Amigos en honor á María Pita.

El pueblo está materialmente invadido de forasteros. Los trenes, los coches de línea y los vapores de Ferrol llegaron atestados de gente.

El programa del día se cumplió en todas sus partes. Por la mañana la música de Isabel la Católica, la municipal de Santiago, que está siendo muy elogiada por su afinación y por el arte con que ejecuta su variado repertorio, y las bandas de cornetas y tambores de los regimientos de la guarnición recorrieron las calles despertando al vecindario con sus alegres dianas.

A las once y media se celebró en la iglesia parroquial de San Jorge, artística y suntuosamente decorada, la función del voto hecho por la Coruña en 1589. El templo estaba lleno de fieles. El Ayuntamiento asistió bajo mazas al religioso acto. El panegírico estuvo á cargo del magistral de la catedral de Jaen don Leopoldo Eijo, quien pronunció una elocuente oración sagrada relatando con gran acopio de datos el heroico hecho de María Pita que se conmemora.

Corrida de toros

Por la tarde se celebró la anunciada corrida de toros.

La plaza estaba de bote en bote. Muchas mujeres guapas y mucha mantilla española.

La corrida resultó magnífica.

De los toros de Biencinto lidiados, tres, el quinto, el sexto y el primero, por este orden, fueron los mejores de la tarde, singularmente el quinto, que dió mucho juego y proporcionó varios tumbos á los picadores. Los otros tres resultaron de menos poder y muy difíciles para la lidia.

Fuentes y Bombita estuvieron superiores, sobre todo el primero, que hizo en sus tres toros una faena lucidísima, matando á todos ellos de una estocada. En el quinto estuvo incomensurable, despachándole de una media estocada en los mismos rubios que le valió una gran ovación y la oreja.

También Bombita remató á su último de una estocada hasta los gabilanes que le valió igualmente ovación y oreja. Fué sacado en hombros de sus admiradores. En los otros toros no estuvo tan afortunado.

Los maestros trabajaron con mucho entusiasmo haciendo porción de suertes de adorno con los bichos. Al quinto lo torearon á la limón y lo parearon, lo mismo que al sexto.

En la suerte de banderillas estuvieron todos muy bien, especialmente Moyano. Los pares de Fuentes y Bomba sacaron de juicio al público.

En suma: la corrida fué de las mejores que se recuerdan. La gente salió satisfecha de ella y animada á concurrir á la que se celebrará hoy, en la que se lidiarán Veraguas.

Por la noche

La noche estuvo tan espléndida como el día. Las calles y los paseos se vieron invadidas hasta altas horas de la madrugada.

El teatro principal, el teatro circo, el Pabellón Lino y los cinematógrafos concurridísimos.

Las iluminaciones muy hermosas y muy admiradas.

Los conciertos de los afamados y notables artistas Bauer y Casals, organizados por la Filarmonía, resultaron brillantes. Concurrió á ellos lo más distinguido de la sociedad coruñesa.

El teatro presentaba un soberbio aspecto. Los ejecutantes fueron evacionados con justicia, sobre todo Pablo Casals, que está reputado como el primer violoncelista contemporáneo y como uno de los más colosales concertistas del mundo.

Ultima hora

Coruña 6 (14'20)

No es verdad que hubiese ocurrido novedad alguna en esta capital.

Al contrario cada día es mayor la confianza del público en que el pleito pendiente entre armadores y tripulantes del bou tendrá un próximo arreglo y la tranquilidad es absoluta.

Hoy hubo pescado en la plaza. Fué traído á la Coruña desde Ferrol, Mugarodos y otros puntos.

Esta mañana, visto que había pescado en Coruña, los traineros decidieron salir al mar en donde ahora se hallan pescando.

En la calle Real terminó ahora el paseo de moda que fué amenizado por las bandas de Santiago y de Isabel la Católica.

La música municipal de esa ciudad sigue siendo muy aplaudida.

El paseo, que estuvo concurridísimo, resultó muy brillante.

Hay muchos forasteros.

SUAREZ.

GACETILLAS

Agua de Villaza: las más agradables como agua de mesa.

Eaux de Villaza: les plus agréables comme eau de table.

Villaza: the most pleasant table water drink.

Deventa EMILIO POMBO LAGE

GRAN PELDUERÍA DE LEÓN

(antiguo oficial de Prast)

Especial servicio higiene y esmero.

Precios económicos por abono.

Total y Rúa Nueva 57, principal.

ANEMIA

clorosis, palidez, pobreza de sangre, desarreglo periódico, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos debilidad, por exceso de trabajo, agotamiento por pérdidas, humo mental, neurastenia SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida Dr. Grosu
Pídase en Farmacias y Droguerías.

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc.

HERNIAS (quebraduras)

TRATAMIENTO DE LAS HERNIAS, de éxito garantido, por medio de los Aparatos especiales, con Real Privilegio de Intervención (patente número 27.791) del Ortopédico de Madrid

Don Jerónimo Farré Gamell
Puerta del Sol número 9, principal.

Preservación de una hernia crural de gran tamaño.
(Alcalá de Guadaíra (Sevilla) 9 Noviembre 1905.

Sr. D. Jerónimo Farré Gamell. Madrid.

Muy señor mío: Recibi su atenta, y tendré en cuenta lo que en ella me advierte, por más que no creo necesario el reconocimiento; pues desde que me coloqué su aparato es imposible estar mejor que de contento no me hallo; ni á caballo ni á pie se me salen las tripas, como antes de usar su aparato. Si tengo la suerte de conocerlo antes, estuviese sano como el día en que nació.
Sin otra cosa, mande á su verdadero amigo y cliente,

Manuel González.

Su casa, Castelar, 3.

Conviene recordar que no construimos aparato alguno sin examinar antes la hernia, puesto que construcción y mecanismos han de depender de las condiciones anatómicas de ella.

Servir un aparato que se pide por carta, como hacen algunos, equivale á enviar un braguero puramente de remesa. Lo mismo dá que sea con resorte que sin él; que se anuncie con el nombre de un autor español, ó de un autor extranjero para atraer mejor al público, pues todos deben reputarse como bragueros de remesa, que ningún médico ilustrado aconsejará jamás.

Llegará en breve á Santiago el médico auxiliar del notable ortopédico don Jerónimo Farré Gamell, y recibirá consultas de once á una y de cuatro á siete, los días tarde del 10 y todo el día 11 de Agosto. ¿Queréis adquirir datos y detalles que os interesan? Consultad en dicho auxiliar, ó pedid al mencionado ortopédico don Jerónimo Farré Gamell, el folleto que acaba de publicar; solicitud luego el parecer de vuestro médico sobre lo que en él se aconseja, y después obrad.

Este folleto se entrega gratis por el médico auxiliar á todos cuantos le consulten, ó se envía desde Madrid, también gratis á todo el mundo.

Todas las consultas son gratis. En Santiago los días tarde del 10 y todo el día 11 de Agosto en el Hotel Suizo.

En Madrid, todos los días no festivos en el Gabinete Ortopédico del inventor, Puerta del Sol número 9, principal.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO

Fiestas en Gijón

Madrid 6 (11'15)

Telegrafían de Gijón diciendo que continúan celebrándose en aquella ciudad las fiestas.

A ellas asisten muchos forasteros. Ayer noche se celebró la Cabalgata Industrial que resultó muy brillante.

Velada catalanista

Madrid 6 (11'15).

Dicen de Barcelona que se celebró anoche una velada catalanista.

La velada tuvo lugar en la barriada de Sans.

Se pronunciaron discursos y se hizo música pero no ocurrió novedad alguna.

Juventud republicana

Madrid 6 (11'15)

Otros despachos de Barcelona dan noticia de haberse celebrado anoche el festival de clausura del Congreso de la Juventud republicana.

Asistieron al festival los delegados italianos.

Se pronunciaron discursos preconizando el régimen republicano.

No hubo incidentes.

La sesión fué presidida por D. Alejandro Lerroux.

Naufragio del "Sirio"

Madrid 6 (10'15)

Siguen recibiendo despachos de Cartagena relativos al naufragio del vapor italiano *Sirio*.

No amplían nada la información que ya envió esta Agencia.

Las autoridades de Marina de Cartagena han detenido á cinco sujetos acusados de cometer robos en los cadáveres que van saliendo á la playa.

La relación de la catástrofe hecha por diferentes testigos presenciales coinciden absolutamente con lo que comunicamos ayer tarde y esta mañana.

**

En la primera página de este número pueden ver nuestros lectores la narración de este suceso.—N. de la R.

Noticias oficiales

Madrid 6 (11'30)

La *Gaceta de Madrid* de hoy publica las siguientes disposiciones:

La anunciada combinación diplomática.

Anunciando la provisión de una plaza de farmacéutico segundo.

La estadística de la Inspección general de Sanidad sobre el movimiento demográfico habido en España durante el mes de Julio, que es el siguiente:

Nacimientos 7.292, defunciones 7.109 y matrimonios 2.405.

Situación de Rusia

Madrid 6 (11'30)

Telegrafían de San Petersburgo diciendo que para hoy se anunciaba que estallarían la huelga general.

Añaden los despachos que en Moscu dos revolucionarios arrojaron una bomba en la estación de Karzan, la cual causó dos muertos.

Más de "Sirio"

Madrid 6 (13)

Van conociéndose detalles del naufragio del *Sirio*.

Ocurrió á las cinco de la tarde del sábado.

El mar estaba tranquilo.

No es verdad que el capitán se hubiese suicidado, como se dijo en un principio.

Una mujer que llevaba una hija en brazos se negó á abandonar la criatura y esto le valió que salvaran ambas.

El cónsul de Austria en Brasil don Leopoldo Poltitzoff ha perdido 27.000 francos.

El pailebot español *Joven Miguel* fué el primero que se acercó al *Sirio* cuando vió que se hundía.

A éste le siguió un vapor francés y otro español.

Entre los que perecieron figura el prior de los benedictinos de Londres.

Cuando se hundió el *Sirio* amenzaba arrastrar al *Joven Miguel*, que estaba casi al lado.

Todos los salvados permanecían á bordo.

El pailebot carecía de lastre.

El capitán obligó á los naufragos á bajar á la bodega, amenazando con matar al que se negase.

Un anciano pescador cojo tripulando una lancha salvó á doce personas.

En Cartagena se abrió una suscripción para socorrer á los naufragos.

Treinta naufragos llegaron desnudos á Cartagena siendo socorridos por el señor Lacierva que veranea allí y por otras personas. Se les dió ropa, alimento y cognac.

Un remolcador del Arsenal recogió ochenta heridos.

El Obispo de San Pablo que pereció ahogado al hundirse el buque, con gran serenidad bendijo á sus compañeros de infortunio.

El centro del *Sirio* está atestado de cadáveres.

El buque comenzó á hundirse por la popa.

Madrid 6 (14'35)

Un telegrama oficial de Cartagena dice que llegaron á aquella población 334 naufragos que fueron recogidos en vapores y lanchas.

Por tierra hicieron el viaje 72. En Cabo Palos quedaron diez.

Llegaron á Alicante 29.

Créese que un vapor francés y otro alemán recogieron también naufragos.

Van reconocidos 547. De ellos cuarenta son españoles.

Faltan 382 entre tripulantes y pasajeros.

ros.

Ultima hora

Madrid 6 (16)

Se dispuso que todos los trenes mixtos conduzcian correspondencia.

Las reellenones á met lico produjeron en el primer semestre 12.719.500 de pesetas.

Madrid 6 (id. id.)

El ministro de la Gobernación comunicó al jefe del Gobierno que el cónsul italiano dispuso que socorriesen en Cartagena á los súbditos de Italia que fueron salvados del naufragio del *Sirio*.

El alcalde de Cartagena socorre á todos.

Como se carece de crédito para atender á este gasto mañana se reunirán los Sres. López Domínguez, Navarro Reverter y Dávila para arbitrar recursos.

Madrid 6 (id. id.)

El miércoles se celebrará consejo de ministros.

Se confirma que no se suicidó el capitán del *Sirio*.

Madrid 6 (id. id.)

Hoy se cotizaron las azucareras á los siguientes precios:

Las preferentes á 72'00.

Las obligaciones 00'00.

Las ordinarias 00'00.

URGENTE

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL

	DIA 4	DIA 6
4 por 100 interior.	80'25	81'30
Idem fin corte firme.	81'45	81'50
5 por 100 amortizable.	101'00	101'05

ACCIONES

Banco de España.	434'00	435'00
C.ª Arrend.ª Tabacos.	394'00	395'00

CAMBIOS

París, vista.	11'00	11'10
Londres, vista.	00'00	27'95

BOLSA DE PARIS

Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de París á 96'10.

ANUNCIOS

VENTA VOLUNTARIA

Se vende la casa núm. 4 del Camino Nuevo, Barrio de las Barreiras de esta ciudad, ayuntamiento Santa María de Conjo, con frente á la carretera que va á Pontevedra y Noya, libre de pensión ó inscrita en el registro de la propiedad. Para verla y tratar, en la misma de doce á dos, primer piso.

SE ARRIENDA la casa, sin las tiendas número 49 de la Rúa Nueva. En el número 16 de la misma calle informarán.

VENTA VOLUNTARIA

Se hace de una casa-palacio sita en el lugar de Noceda parroquia de Teo á doce kilómetros de Santiago y dos de Puente-Vea está rodeada de terreno que forman una sola finca destinada á labradío, viñedo, huerta de frutales, robleada pinar y monte, y he bales no lejos de la misma, con dos casás de casero, con una extensión de más doscientos ferrados tiene agua potable y está inscrita en el registro de la propiedad, del precio y condiciones darán razón en la misma, la que podrá verse todos los domingos y en Santiago dará razón el Notario D. José Santaló Ituarte, Cardenal Payá, número 8, en cuya oficina se verificará la subasta el día 22 de Octubre próximo de 10 á 12 de su mañana.

SE VENDE la casa núm. 12 de la calle de la Cuesta Vieja. En la notaría de D. Jesús Fernández Suárez darán razón.

ARRIENDO.—Se hace del 2.º piso de la casa número 12 de los Laureles.

Darán razón, Algalia de Abajo, 34.

Desde 1.º de junio se arrienda el primer piso de la casa número 66 de la Rúa del Villar, en la misma darán razón.

ARRIENDO.—Se hace del primer piso y bajos de la casa núm. 16 de la calle de la Calderería, juntos ó separadamente. El bajo tiene cocina independiente y buen sótano. Razón en la misma calle número 14-2.º

SE ARRIENDAN los espaciosos bajos reformados recientemente de la casa número 18 del Campo del Infiernillo, con buena huerta y agua potable. Literarios 2 darán razón.

Se desea tomar en arriendo en esta Ciudad una casa de uno ó dos pisos, prefiriendo las calles de Fuente de San Antonio, Virgen de la Cerca, Ruedas y San Roque. Darán razón en esta Administración.

SE VENDE un camión nuevo para caballos ó buyes, en la Administración de automóviles informarán

En Cambados se alquila una casa situada en la calle del Príncipe, buenas vistas á la calle Rey y á al mar, tres camas con colchones, bien amueblada y con vajilla y batería de cocina, mediante 5 pesetas diarias.

Informará, si fuese necesario, el Secretario del Juzgado municipal.

MADERAS

En el campo de Santa Isabel se venden todas las maderas, junta ó por partidas á precios módicos.

VENTA O ARRIENDO

Se hace de una magnífica finca de recreo situada á la entrada de la villa de Padrón, que fué de la propiedad de la señora viuda de D. Juan José Viñas. Para informes dirigirse á D. Joaquín Calderón, calle de la Victoria núm. 54, principal Vigo. En Santiago á don Manuel Iglesias Vázquez, calle de Santa Clara núm. 14.

Las personas que gusten ver dicha finca pueden hacerlo todos los días, dirigiéndose al casero que habita en la misma

VENTA Ó ARRIENDO

Se vende ó arrienda la finca de recreo y producción denominada «Del Sol», en San Julián de Sales, Ayuntamiento de Vedra, á ocho kilómetros de Santiago, con una hermosa casa vivienda y otra para el casero, huerta grande con muchísimos y variados frutales, viñedo, y agua encañada y potable, bosque dentro de la misma, robleadas, pinares y varios terrenos de labradío, todos cerca y viéndose desde la finca.

Tiene capilla, está amueblada la casa, coche, buenos envases en la bodega, aperos de labranza, todo lo que también puede entrar en la venta.

Para más informes y precios: en Santiago, D. Santiago Martínez, Preguntoiro núm. 36.

VENTA

Se hace de la casa núm. 120 de la Rúa de San Pedro de esta ciudad, compuesta de planta baja y alta teniendo á su espalda un patio con casetas y un cubierto, hallándose todo ello libre de pensión y el buen estado de vida.

Del precio y condiciones informará el Notario de esta población D. Jesús Fernández Suárez, Plaza de San Martín 5.

El Almacén de vinos de Manuel Corrales se trasladó á la misma calle de la Rúa Nueva número 44.

Precios de la cántara. Superior blanco y tinto, pesetas 10

Bueno, 9'50

Ulla, 8.

VENTA VOLUNTARIA

de cuatro casas en esta ciudad

Una con su huerta, señalada con el número 32 en el barrio en la Angustia de Arriba.

Tres números 6, 8 y 10 en la calle del Rosario, con ventanas y puertas á la del Medio.

Están inscritas y documentadas.

Informará sobre precios y condiciones, y oirá proposiciones, el Procurador D. Ramón Penas Vázquez, en su oficina, calle de la Rúa Nueva, núm. 1, bajo.

POR TRASLADO de esta población se vende un despacho completo y algunos otros muebles. Preguntoiro, 2, 3.º

COCINERA

Se necesita una Competente para informes José Sueiro.—Eslavitud.

INSTITUTRIZ

Se necesita una de buenas referencias que sepa música y labores para un pintoresco pueblo de la Ría de Arosa.

Darán razón Trás del Pilar 2 Chocólataría.



A. VILLAR PELLIT

CIRUJANO-DENTISTA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones.

Extracciones sin dolor ni peligro.

TORAL 7, 2.º

SANTIAGO

Pídanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones:

SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro.

COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos.

PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas.

Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.

REGISTRADA

VICHY-ÉTAT

MARCA DE GARANTIA

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas ó pies, obesidad, prolapso de la matriz etc., etc.

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio del aparato *Herniario mecánico regulador*, con privilegio de invención por 20 años *Patente número 37.512* del reputado ortopédico de Madrid D. *Agustel Felipe Rodríguez*.

Han sido en número tan considerable las curaciones obtenidas en las hernias con el *Herniario mecánico regulador*, que su inventor no vacila en recomendarlo al público como el mejor de todos los aparatos conocidos hasta el día, pues no tan solo es una verdadera maravilla por su forma y adaptación al cuerpo, merced á los ingeniosos mecanismos de que está dotado; que lo es más, porque es el único capaz de curar radicalmente y de contener en absoluto toda clase de hernias, por antiguas y voluvinosas que se sean, aunque el herido sufra accesos de tos ó se dedique á trabajos de fuerza.

Para combatir las deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de piernas ó pies etc. etc., se construyen aparatos verdaderamente prodigiosos que han venido á llenar un vacío que ha tiempo se dejaba sentir en la Ortopedia; pudiéndose asegurar que dicho reputado ortopédico, es el único que en España puede ofrecer al público, aparatos para curar todas las deformidades conocidas en el cuerpo humano.

Especialidad en fajas higiénicas para las señoras de vientre abultado, péndulo ó caído y para combatir la obesidad.

PIERNAS Y BRAZOS ARTIFICIALES

Todos los aparatos se hacen á la medida, por lo que se exige la presentación del paciente.

El Director técnico del Gabinete de dicho reputado ortopédico recibirá, de once de la mañana á seis de la tarde En Coruña, días 4 y 5 Agosto, «Hotel Francia», En Santiago, días 9 y 10 Agosto, «Hotel Suizo» En Villagarcía, días 11 y 12 Agosto, «Hotel Argentino» y En Pontevedra, 13 y 14 Agosto, «Hotel Méndez Núñez».

En MADRID, en su Gabinete Mendizábal, 8, dupdo.

Grandes almacenes de muebles

Talleres de ebanistería, carpintería, tallado y decoración de toda clase de

Jesús Landeira

RUA DEL VILLAR, 19

Se construyen toda clase de *moviliarios* por fastuosos ó humildes que sean, lo mismo profanos que religiosos.

Precio sin competencia dada la buena construcción y calidad de los mismos.

Por bien de la humanidad

Agua de Villaza á 85 céntimos devolviendo el casco á 75 en la acreditada Farmacia de las Animas. Precios de la *«Militar»*, despacho *«esmeradísimo»* de recetas: Específicos de todas las clases á precios reducidos; para los despiertos.—Agua de Carabaña y Looches á 65 céntimos, y así todo...

A quien se debe la competencia? A López Caro, pues á comprar á su Farmacia.

Frente á la capilla general de Animas.

No confundirse. La primera Farmacia de a región en existencias: todo el mundo lo sabe.

JOSE CASAL

21 CALDERERIA 21

Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros y niños y empleado; civiles y militares, la de mayor confianza en esta profesión.

Vinos y comidas

POR

Antonio Buján y Josefa Lea

Esta acreditado establecimiento se trasladó de Trás de San Paylo 15 á la Rúa de San Pedro núm. 4.

Hay vino blanco y tinto superior del Rive-ro á treinta céntimos cuartillo; vino del Ulla á veinticinco céntimos el tinto y á 30 céntimos el blanco.

Los jueves y domingos se despachan sabroso callos.

No equivocarse: Rúa San Pedro número 4 (Frente á la alhóndiga)

Hay comidas á todas horas.

Suspensos para Septiembre

Se repasan las asignaturas de: *Castellano, Aritmética, Geometría, Geografía, Historia de España y Universal* en el

Colegio de Santiago Apóstol

7, UNIVERSIDAD 7.

AL PÚBLICO

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ Grandes almacenes de Ultramarinos

36, PREGUNTOIRO 36---SANTIAGO

¿Por qué prefiere el público esta casa? Porque tiene un surtido abundantísimo, los artículos son los mejores y más baratos. Almacén de harinas de fuerza y finas de Castilla á precios sin competencia. Ventas al por mayor y sin derechos de consumos para fuera de la población. Conservas variadas, mazapan de Toledo, y turrone de Jijona de Don Primitivo Rovira, la fábrica más importante, á 7 reales libra peso completo.

Balneario de La Toja

Aguas clorurado bromurado sódicas, variedad litico arsenicales; las más mineralizadas y termalizadas del mundo en su clase

Temporada oficial: 1.º de Junio á 30 de Septiembre

MEDICO DIRECTOR: Don Vicente Garcia Millán, con la cooperación del doctor don Narciso Carrero catedrático numerario de la Universidad de Santiago y médico de baños or oposición.

Servicio de vapor entre La Toja y Villagarcía ó viceversa á partir del 8 de Julio de 1906

VAPOR "GALICIA"

Salidas de La Toja

6 mañana.
3 tarde.

Salidas de Villagarcía

10 mañana.
6:30 tarde.

PRECIOS DE PASAJE

En 1.ª clase: 3 pesetas por persona.
En 2.ª ídem: 2 ídem id. id.

Los niños menores de siete años pagarán medio billete. Se expenden tarjetas nominativas de abono por 10 viajes á pesetas 15.

TARIFA DE EQUIPAJES

Por cada baul. 1 peseta
> maleta de mano. 0'50 »

Para más informes y referencias de este servicio:

DON JOSÉ PÉREZ Villagarcía.



ESPECÍFICOS DEL DR. HUMPHREYS

Medicamentos de fórmulas conocidas é indicadas

Específico núm. 4 cura la diarrea en niños y adultos.

- Específico núm. 5, cura la disenteria y cólico bilioso.
- núm. 7, cura la tos, resfriados y bronquitis.
- núm. 10, cura la dispepsia y el estreñimiento.
- núm. 15, cura el reumatismo.

PRECIO DEL FRASCO: Pesetas 1'75

De venta en **Santiago:** Droguería de **Ricardo Bernéjo, Huérfanos, 17**

Se da gratis á quien lo pide el Manual Completo del Dr. Humphreys

DEPÓSITO GENERAL PARA ESPAÑA: ALFREDO RIERA É HIJOS—Nápoles, 166.—BARCELONA. (Nombre registrado)

renombrados

Milagrosos confites COSTANZI

para las Estrecheces Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con las «Confites COSTANZI» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito-uritarias, su estado normal. Una caja de los «Confites COSTANZI», 5 pesetas.

Se curan radicalmente en 8 ó 10 días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI. Un frasco Inyección Costanzi, 4 pesetas.

Curación radical con el Antisifilítico COS-ROOB TANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura la adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel y cualquier clase de afecciones de índole reservado sea ó no hereditaria, garantizando ser uramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas, se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible.

Consultas médicas en la calle Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta: En SANTIAGO, en la acreditada Farmacia de D. RICARDO BESCANSÁ.

Depósito general y exclusivo para España, Farmacia Gran Inglada, 44.—Asalto Barcelona.

Histógeno

LLOPIZ

Anemia, Debilidad, Tuberculosis.

Neurastenia, enfermedades consuntivas en general.

Se vende en todas las farmacias.

El autor Ferraz 1 y 3, Madrid.

Oftalmiaterion

Nuevo, poderoso remedio para las enfermedades de los ojos

Siempre hace bien; jamás daño

Se ofrecen **pruebas** de admirables curaciones, hasta en **crónicos y desesperados casos**. En los recientes, maravillosa rapidez.

Prospectos y detalles: Antonio Somoza, Orense.

Depósito en Santiago: Farmacia de Gallego, Plaza Nueva, 8.

VENTA: en la misma y en las demás surtidas boticas.

Aguas clorurado-sódico-sulfurosas de ACUÑA en Caldas de Reyes

Temperatura 37°C.—Temporada de 1.º de Julio á 30 de Septiembre

Son muy radioactivas; pues en la primera investigación hecha en Madrid con agua embotellada á los siete días de recogida, acusó 112,42 voltios-hora litro, esperándose que duplicará su radioactividad cuando se investigue de nuevo tan preciosa propiedad en agua de menos de tres días.

Estas aguas, útiles en muchas dispepsias, catarros intestinales, bronquiales y de la vejiga y en diversas enfermedades de la piel así como en el histerismo y en la neurastenia, son **especialmente** eficaces en las propias de la mujer (enfermedades del útero y de sus anexos, esterilidad, desarreglos menstruales, etc.)

Sobre el balneario que está provisto de una completa instalación balneo hidroterápica, servida por motor eléctrico, levántase un soberbio hotel con teatro, salón de fiestas, gabinetes de lectura, billares, etc., pudiendo alargar cómodamente más de cien bañistas.

Desde las hermosas galerías y terrazas del edificio, enplazado en la margen izquierda del río Umia, á la entrada de un hermoso puente, disfrútase de un paisaje incomparable.

Ha contratado el servicio de fonda una persona muy verada en esta industria, y los precios son muy moderados.

Desde la estación de Portas, en la línea de Pontevedra á Carril hasta Caldas se tardan ocho minutos, cuyo recorrido se hace en cómodos carruajes.

Dirige este establecimiento desde hace once años el Médico-Director del Cuerpo de Baños, por oposición, Dr. D. Felipe Isla.

DESCONFIAR

DE IMITACIONES



El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

El extracto de Magnesia Granulado Efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.

En Farmacias. — Desconfiar de imitaciones

MAGNESIA

DE BISHOP

Tarjetas al minuto precios económicos.

Compañía de vapores correos del Lloyd Norte-alemán

El 18 de Agosto saldrá de Villagarcía directamente para la Habana, Cienfuegos y Manzanillo el vapor

DARMSTADT

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 29 de Agosto de 1906 el magnífico vapor alemán

ALDENBURG

Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Reo de Isla y su Santiago al agente D. Casimiro Marras Pereira, Senra, 31.

Admiten estos vapores, correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre, salidas á Montevideo y Buenos Aires.

Capitan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas camaras, como también para los de 3.ª teniendo los comedores amueblados á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones. -- Tránsitos. -- Seguros. -- Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la Cruz blanca, exclusivo. En Villagarcía calle de Juan García, núm. 7

En esta imprenta se vende papel viejo para envolver.

BAÑOS Y AGUAS DE PUENTE-VEA

A cien pasos del Puente-Vea y en una espaciosa casa situada en la carretera de esta ciudad á la Estrada, se ha instalado un cómodo hospedaje en el cual las personas que tengan necesidad de utilizar las acreditadas aguas sulfurosas de dicho punto hallarán inmejorable y decoroso alojamiento, para lo cual no se han escatimado los medios más adecuados. Los precios serán económicos. Los enfermos tendrán, sin salir de casa, todo el servicio de baños en las mejores condiciones de higiene y limpieza.

Hay un excelente servicio de comidas, camas y habitaciones.

Se inaugura el día 1.º de Julio. En Santiago informará su propietario José Junquera.

Fuente de San Miguel, número 2.

Líneas de vapores Transatlánticos Pinillos Izquierdo y C.ª de Cadix de A. Falch y C.ª de Barcelona



SERVICIOS POR GRANDES VAPORES

Con salidas mensuales de Villagarcía para la Isla de Cuba Montevideo y Buenos Aires

El 28 de Marzo de 1906 saldrá de Villagarcía el vapor de 7.000 toneladas.

ARGENTINO

para Montevideo y Buenos Aires, sin escala en Canarias.

Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, á los que da un trato esmeradísimo. A los pasajeros de 3.ª les dan dos veces caldo gallego.

Tanto por la clase de comida, como por las tajadas que representa para los pasajeros, es la oficialidad del buque y el médico sean españoles, deben preferirse para hacer los viajes á América, los buques españoles á los extranjeros. Para informes dirigirse al Agente de la mañana de Villagarcía.

Pío S. Carrasco

BIBLIOTECA "PATRIA"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los Sres. Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath, Duque de Rivas, Silvela, etc.

Los tomos que publica contiene preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

PATRONATO PRINCIPAL

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- » Conde de Bernar.
- » Conde de Canilleros.
- » Barón de Vilagayá.
- Excmo. » D. Joaquín S. de Toca.

BRAS PUBLICADAS Y EN PREPARACION de

- Menéndez Pelayo.—José Zahonero
- Alfonso Pérez Noya.—Conde de las Navas.
- Angel Guerra, etc., etc.

Precio: UNA PESETA

Pídanse en todas las librerías

Interesate

Comisiones, consignaciones de buques seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías á todos los puntos de España, Extranjero y Ultramar.

RICARDO CAAMAÑO VILLAGARCIA

La Dulce Alianza

Confitería, Pastelería, Chocolates

Viuda de José M. Blanca

CASA FUNDADA EN 1842

33 Rua del Villar, 33.—SANTIAGO

Objetos para regalo, bolsas, cajas, platos, cestos, juguetes, en raso, porcelana, cristal, bronce y cartón, al alcance de todas las fortunas y para todos los gustos, desde lo más sencillo á lo más delicado, últimos modelos de París.

En bombones finos, ninguna casa presenta más variedad.

Caramelos y grageas, de lo más exquisito aquí se encuentran

Esta antigua casa presenta **60 dulces de todas clases todos los días.**

Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero, desde una peseta. Champagne de las primeras Casas, esta casa cuenta con una antigua bodega, completo surtido en conservas, desde el cocido gallego á la gallina trufada, carne de cerdo y de vaca, y desde la sardina corriente al pulpo relleno, pescados de mar y río, mariscos, fiambres de todas clases.